



cultural. Esta intervención se centrará en la restauración y rehabilitación del edificio (enclavado en el barrio fundacional de Vegueta) y la dotación de los diferentes espacios para la custodia y gestión del archivo, la investigación y la difusión del legado de Juan Negrín y su figura como científico, estadista y humanista.

Previo a la suscripción de estos importantes convenios de colaboración, la participación del Cabildo de Gran Canaria en la puesta en valor de este importante legado documental se concretó en la financiación de parte de la digitalización del archivo, lo que supuso la inversión de un total de 26.000 euros. Se han realizado un total cuatro copias digitales del archivo que se depositarán en los Archivos Nacionales de Francia, en el archivo de la Memoria Histórica en Salamanca, en la propia sede de la Fundación Canaria Juan Negrín en Las Palmas de Gran Canaria (que custodiará también los originales) y una cuarta que queda a disposición de Carmen Negrín.

La historia de un archivo crucial

Al terminar la guerra civil española en 1939, una parte nada desdeñable de la documentación producida por la Presidencia del Gobierno de la II República -que no fue destruida- pasa la frontera y llega a Francia. El Presidente del Gobierno, Juan Negrín, asume su custodia en su casa parisina desde esa fecha, aunque durante la ocupación nazi permaneció escondida también en la misma capital parisina pero en un lugar seguro a resguardo de las tropas alemanas y de los colaboracionistas franceses, que no hubieran dudado en entregar los documentos a Franco y ser utilizados para la represión de los republicanos que aún permanecían en el interior de España.

Este archivo -al que se sumó la propia documentación privada- permaneció en manos de Juan Negrín hasta la fecha de su muerte en 1956. Luego sufrió diversos avatares que impidieron que estuviera a disposición de los investigadores. Tanto Gabriel Jackson como Juan Marichal intentaron infructuosamente consultar este fondo documental en los años 60 y 70 pero no fue posible.

El papel de la Fundación Canaria Juan Negrín

En los años 90, José Medina entra en contacto con Juan Negrín Jr. en nombre de la Fundación Canaria Juan Negrín. De esa relación nace el compromiso de la familia para que la Fundación accediera a los documentos y obtuviera una copia de muchos de ellos, lo que se hizo en 1999. A partir de ese momento y con el permiso de la propia familia, los documentos empezaron a darse a conocer a todos aquellos investigadores que quisieran acercarse a la figura de Juan Negrín. La Fundación Canaria Juan Negrín facilitó esta consulta y su sede en Las Palmas de Gran Canaria acogió a investigadores de la talla de Ángel Viñas, Gabriel Jackson, Enrique Moradiellos, Ricardo Miralles y otros. Lo que ha dado lugar a la publicación en los últimos cinco años de numerosas monografías sobre el papel de Juan Negrín en la guerra civil española.

A la muerte de Juan Negrín Jr., Carmen Negrín es quien asume la responsabilidad de custodiar la totalidad del archivo y mantiene el vínculo con la Fundación Canaria Juan Negrín. En los últimos años se han incrementado los estudios sobre Juan Negrín y la guerra civil española utilizando los documentos que están hoy en París.

La importancia de este legado

Es indudable que el archivo Juan Negrín es uno de los más importantes que existen en España para comprender el siglo XX español. Hasta ahora se ha consultado solo una parte pequeña de este fondo documental, y es de esperar que en el futuro, cuando se ponga a disposición de la investigación la totalidad de los fondos documentales en el archivo de Las Palmas de Gran Canaria, se profundizará en el conocimiento de los años 30, 40 y 50.

